

Compte rendu de notre Cérémonie des Projets

Le jeudi 6 juin 2024



Cette année-ci notre Cérémonie des Projets annuelle s'est tenue le jeudi 6 juin, dans la Salle de Presse de la Commission européenne qui accueille notre association une fois encore.

- Notre Présidente Niovi Kyriazakou ouvre cet événement, accueillant tour à tour la Commissaire européenne Madame Iliana Ivanova, les ambassadeurs présents, les représentants des associations invitées, nos membres et leurs amis. Les remerciant de leur présence, elle souligne notre gratitude envers la Commission européenne pour son aide constante, notamment l'OIB, la DG COMM et le HRDS, ainsi que techniciens et interprètes qui permettent la tenue de notre événement.



Elle rappelle que 750 Femmes d'Europe, bénévoles réunies au sein de 23 groupes nationaux, agissent depuis 50 ans pour celles et ceux qui luttent pour leur survie aux quatre coins du monde en organisant des événements divers

tout au long de l'année afin de récolter les fonds nécessaires au financement des projets humanitaires que nous soutenons. Ainsi, en 2023, 83 projets ont été sélectionnés pour un financement d'un montant de plus de 360.000 €.

Ceux-ci ont été réalisés grâce à la solidarité des membres de Femmes d'Europe, et, conformément aux règles des Nations Unies, l'accent est mis sur une éducation de qualité et inclusive, sur un travail équitable, sur une attention particulière accordée à la santé et à la qualité de vie spécialement des femmes et des enfants.

Notre Présidente a remercié chaleureusement tout le Comité Projets pour son travail constant et magnifique tout au long de l'année et chacune d'entre nous pour notre engagement.

Avant de passer la parole à Madame la Commissaire Iliana Ivanova, Niovi K. a partagé avec l'assistance cette citation qu'elle aime particulièrement : « La vie est un beau voyage qu'il faut avoir vécu et une vie ne vaut la peine que si elle est faite de philanthropie et de générosité ».

- Intervention de Madame Iliana Ivanova, Commissaire européenne en charge de l'Innovation, de la Recherche, de la Culture, de l'Éducation et de la Jeunesse :

Mme Iliana Ivanova (notre keynote speaker) introduit son discours en soulignant que l'engagement de Femmes d'Europe est en parfaite cohérence avec le projet de solidarité européen, un demi-siècle de dévouement où l'éducation est



centrale, réaffirmant aujourd'hui notre volonté d'aider les plus démunis, hommes et femmes. 83 projets d'aide, financés en 2023, ont permis notamment à des enfants et à des femmes de franchir le seuil d'une école, brisant le cercle de la pauvreté et de l'exclusion.

- Pour permettre à l'Union européenne de construire au cours du mandat actuel un Espace européen de l'Éducation inclusif, où toute personne doit avoir l'opportunité d'apprendre, de grandir et de réussir, les institutions européennes doivent maintenir le dialogue « avec des associations comme la vôtre », « votre engagement force le respect ».

. Cérémonie des projets – Projects Ceremony .

Mme Iliana Ivanova remercie ensuite notre Présidente de l'avoir invitée et félicite chaleureusement l'Association Femmes d'Europe pour son travail :

« Pensez aux vies que vous avez changées et à l'espoir que vous avez redonné, ceci doit vous inspirer pour continuer votre action ».

- Notre Vice-présidente Projets Vicky Argyraki prend ensuite la parole, remercie nos orateurs et nos invités, puis nous présente un tableau complet du travail réalisé en 2023. C'est une première pour elle car elle a pris la succession du tandem Renate Smith - Maggie Lukomska qui a succédé à notre amie Eva Töttösy.

S'adressant aux représentants des associations aidées en 2023 et présents à cette cérémonie, elle exprime notre satisfaction de pouvoir apporter joie et espérance et de contribuer à offrir un futur à des femmes et des enfants moins chanceux que nous. Elle remercie toute l'équipe du Comité Projets, celle qui a œuvré en 2023, comme celle qui lui a succédé avec l'appui bienveillant des "anciennes".



En 2023, nos dons aux associations choisies s'élèvent à un montant de 361.929 € réparti de la façon suivante : 254.045 € dans l'UE pour 58 projets réalisés, 82.978 € en Afrique pour 18 projets réalisés et 21.837 € en Asie pour 7 projets réalisés. Les projets en Europe correspondent donc à 71% des sommes versées, ceux en Afrique à 23% et ceux en Asie à 6% d'entre elles.

Trois types de projets sont à l'étude chaque année : ceux proposés par les groupes nationaux, ceux proposés à titre individuel par les membres de Femmes d'Europe et enfin ceux que nous qualifions de « dons de Noël ». En ce qui concerne plus particulièrement les Projets Individuels, 167.949 € y ont été consacrés, à raison de 57% de cette somme à destination d'un pays européen, 36% en Afrique et 7% en Asie. Ces derniers pourcentages, comparés aux précédents, indiquent donc notre souhait d'augmenter la part d'aide individuelle aux associations des pays en voie de développement.

Femmes d'Europe a financé en 2023 des associations dans 32 pays et sur 3 continents.

L'affectation de ces aides se répartit majoritairement dans le domaine de la santé et des conditions de vie, puis dans l'éducation, dans l'autonomisation des femmes et des jeunes filles, dans l'accès à l'eau et à l'assainissement, dans l'accès à des énergies vertueuses, dans le chemin vers la croissance économique des populations concernées et enfin dans une amélioration de leur nourriture. Nous espérons l'année prochaine développer encore davantage ces différents domaines.

Vicky Argyraki nous présente ensuite les 5 orateurs représentant quelques-unes des associations aidées par Femmes d'Europe en 2023 :



- Sœur Adèle Yenyihadja, de la congrégation des Sœurs de Saint-François d'Assise, nous présente les 1ers travaux d'édification « en dur » et non plus en pisé, de la maternité d'Omendjadi, bourg agricole du centre de la RDC, très enclavé dans la région anciennement appelée Kasai oriental. Grâce à l'aide apportée à nouveau par Femmes d'Europe, l'espoir de voir diminuer la mortalité infantile et celle des mères au cours de l'accouchement devient réalité.



. Cérémonie des projets – Projects Ceremony .

- Mme Keira Gill, irlandaise, dirigeante de l'association A Lending Hand à Dublin nous détaille les différents modes opératoires et l'aide matérielle directe apportée aux sans-abris de la ville, qui sont plus de 10.000, adultes et enfants compris. Femmes d'Europe a financé en 2023 l'achat de tentes, de sacs de couchage, et couvertures de survie, de vêtements chauds permettant d'affronter les rigueurs de l'hiver et de ne pas succomber dans la rue.



- Mr Geert Deraeve, au nom de l'association Kloen, et au nom du Docteur Filomeen Haerynch, dirigeante de l'association Bubble ID à l'Université de Gand, nous explique comment le partenariat entre leurs 2 associations permet d'apporter un mieux notable aux jeunes patients hospitalisés pour cause de déficit immunitaire primaire. Par l'achat de matériels éducatifs et ludiques permis par le don de Femmes d'Europe, ainsi que par celui de peluches permettant aux enfants de faire un transfert entre leur corps en cours de soins et celui des dites peluches, une meilleure compréhension et une meilleure acceptation de la maladie et des traitements est possible pour les petits patients.



- Mr Luc Vrielinck, de l'association bruxelloise Audioscenic, témoigne du développement considérable des possibilités de doublage auditif de pièces de théâtre et de films au profit d'aveugles et

déficients visuels suite à l'achat, grâce à notre association, d'un matériel permettant de doubler sa régie technique. Cela permet aussi de pratiquer maintenant en simultanément, pendant le spectacle au lieu de devoir l'enregistrer préalablement, et de pouvoir former davantage d'audio descripteurs. Ce dispositif est désormais accessible également dans les villes de Liège, Namur, Charleroi et Louvain-la-Neuve.

- Depuis le Burkina Faso, le Père Kolesnore, qui n'a pu obtenir le visa nécessaire à sa venue en Belgique, nous expose via un film enregistré les progrès et développements du « Jardin de la résilience » implanté dans une zone du pays en grande difficulté actuellement, et soumise à une sécheresse sévère durant 8 mois de l'année. Vicky Argyraki se fait sa porte-parole, nous lisant l'allocution qu'il avait préparée.

Notre financement en faveur de la communauté villageoise dont il s'occupe a permis en 2023 la réhabilitation d'un forage préexistant et la construction d'un bassin d'eau recouvert d'un grillage afin de pouvoir arroser ce jardin potager cultivé par une trentaine de femmes du village. Les légumes qui y poussent sont destinés à la consommation des familles et à la vente des surplus.

Chacun des orateurs a chaleureusement remercié Femmes d'Europe pour l'aide déterminante apportée à leur association, certaines d'entre elles ayant précédemment déjà fait appel à nous.

Une innovation cette année a enrichi le déroulement de notre Cérémonie des Projets : la tenue d'un panel de discussion sur la violence conjugale. Cette question est malheureusement plus que jamais d'actualité dans nos sociétés, comme partout ailleurs dans le monde.



Les débats ont été menés par Mme Mary Collins, présidente de l'association EWL (European Women's Lobby), lobby féministe activiste dont le siège est à Bruxelles. Les valeurs d'EWL sont l'égalité, la dignité, la diversité, la justice, la paix et le respect. Son principe

. Cérémonie des projets – Projects Ceremony .

de base est que les droits des femmes sont des droits humains non négociables et indivisibles. Les statistiques de la Commission européenne sur la situation dans l'UE sont effrayantes :

- 50 femmes meurent chaque semaine de violence domestique masculine
- 1 femme / 3 a été victime de violence physique ou sexuelle depuis l'âge de 15 ans
- 1 femme / 20 a déjà été enlevée
- 55% des femmes ont vécu une expérience de harcèlement sexuel
- 1 femme / 3 a subi une violence psychologique de la part de son partenaire
- 1 femme / 3 a été victime d'une violence physique ou sexuelle de la part d'un adulte durant son enfance
- seulement 30% des victimes d'actes de violence les plus graves se plaignent auprès de la Police

Mme Mary Pahyadaki, présidente de l'association UWAH (Union of Women Association of Héraklion) nous explique que l'augmentation dramatique ces dernières années de l'abandon d'enfants et la nécessité pour leurs mères en grande difficulté de trouver un abri sûr et accueillant l'ont conduit à créer un lieu de court séjour à Héraklion : « House of Angels », où sont dorénavant hébergés bébés et jeunes enfants jusqu'à ce que leur situation s'améliore. Par ailleurs UWAH a développé tout un dispositif de prévention et d'assistance, ainsi qu'un arsenal juridique de protection des femmes violentées et de coercition à l'encontre des coupables.

Mme Madeline McAleer, de l'association irlandaise Haven Horizons, a pris la parole pour nous décrire la situation actuelle de ce sujet dans son pays et les mesures de son gouvernement à travers le 3ème plan national (3rd National Strategy) afin de lutter efficacement contre ce fléau. Haven Horizons agit à différents niveaux et a rédigé notamment un guide de bonnes pratiques à appliquer et des fiches d'informations ciblées à l'usage de la police en cas de violence envers les femmes. En 2023, les faits de violences domestiques ont augmenté de 8% par rapport à 2022. L'Irlande a ratifié en 2019 la Convention d'Istanbul (2011), tandis que l'UE ne l'a fait qu'en 2023, un certain nombre des pays membres s'y opposant encore. Différentes lois et mesures juridiques ces dernières années ont permis à l'Irlande de resserrer l'étau et les sanctions contre les coupables de ces actes.

Une Directive Européenne contre la violence envers les femmes et la violence domestique a été adoptée

en 2024. Les états membres de l'UE ont 3 ans pour aligner leurs lois nationales sur les standards minimaux définis.

Mme Maëlle Prémont, du centre de planning familial bruxellois « Woman Do », intervient ensuite et mentionne que ce centre, ouvert à tous et à toutes, s'est spécialisé dans l'accueil de femmes exilées, forcées de quitter leur pays d'origine du fait de violences subies, la plupart des violences de genre. Ces femmes proviennent d'Afrique (les plus nombreuses), du Moyen-Orient, d'Asie, d'Amérique Centrale et Latine, mais aussi d'Europe de l'Est. Ces violences sont multiples : mariages forcés, violences conjugales, mutilations génitales, prostitution forcée, violences sexuelles et intra-familiales etc. Les routes de l'exil sont malheureusement synonymes de traumatismes et violences nouvelles : tortures, traite humaine, séquestrations, viols etc. Woman Do leur offre un lieu d'accueil convivial et sécurisant, ainsi qu'une aide juridique, médicale et psychosociale, mettant à leur disposition avocats, ethnopsychiatre, travailleuses sociales, gynécologue, personnels administratifs et interprètes. Un appel nous est fait : ce centre (un appartement) doit trouver un nouveau local d'accueil, l'actuel venant d'être vendu par son propriétaire...

Cette Cérémonie des Projets a été suivie avec grande attention par tous les participants et c'est avec gratitude pour tout ce travail accompli par le Comité Projets et pour l'organisation de cet évènement que les applaudissements ont retenti dans la salle de presse du Berlaymont. Nous sommes toutes très reconnaissantes également envers notre *Homme d'Europe* André Tackoen qui, une fois encore, a mis à notre disposition ses talents de cinéaste et de preneur de son afin de rendre possible et pérenne notre Cérémonie des Projets.

L'après-midi s'est conclu dans le hall de la salle de presse par un verre de l'amitié qui a permis de fructueux et très amicaux échanges entre tous les participants.

Nous nous sommes quittés avec le désir de poursuivre et d'amplifier plus encore l'action de Femmes d'Europe en 2024.

*Christine Woringer
Groupe Français*



. Cérémonie des projets – Projects Ceremony .

